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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Сложная внешнеполитическая обстановка и принятие новых законов, 
направленных на ограничение свободы слова, привели к тому, что жители 
страны стали бояться обсуждать важные вопросы. Еще несколько лет 
назад многие вопросы ежедневной повестки становились предметом 
ожесточенных обсуждений, споров, дебатов, а самые острые вопросы 
обсуждались на уличных митингах. Сейчас ситуация иная. Нет, мы, конечно, 
все понимаем – консолидация, сплочение, патриотизм. Но разве куда-то 
подевались наши ежедневные насущные проблемы? Или же дело в том, что 
чиновники и их пропагандисты убедили всех в том, что нужно молчать и не 
обсуждать то, что волнует нас с вами?

ХВАТИТ МОЛЧАТЬ! 
ПОРА ВЫСКАЗАТЬ СВОЕ МНЕНИЕ!

КОЛОНКА РЕДАКТОРА

«БАТАЛЬОН 
КУРШЕВЕЛЬ»
ДЕЙСТВУЕТ

Еще недавно мы злорадно посмеивались 
над роликами, где дети украинской элиты 

вместо участия в боевых действиях весели-
лись на европейских курортах, за что эту тусовку 

иронично окрестили «Батальон Монако». Но при капи-
тализме «золотая молодежь» всюду одинакова, поэтому 
российский ответ не заставил себя ждать. Недавно в Сети 
завирусился ролик, где некая дама в шубе поверх пижа-
мы приплясывает на балконе отеля в Куршевеле со стоп-
кой блинов, увенчанных горками красной и черной икры. 
Через балконные перила вместо традиционных полоте-
нец небрежно переброшен российский триколор, и все 
это проистекает под известную песенку про «березонь-
ку» и «занозинку». Казалось бы, пошлость и неуместность 
подобного действа в момент СВО очевидны, но ведь на-
шлись же комментаторы, которые усмотрели в этом … акт 
патриотизма! Хотя чему удивляться? Когда в свое время 
жену вице-премьера Шувалова уличили в том, что своих 
собак на выставки она возит на персональном самолете, 
та даже не оправдывалась – она чеканно вещала, что о 
стране судят по ее собакам, и их победа – это рост пре-
стижа России. О как!

Перекошенность сознания в российском обществе чу-
довищная, и это прямой результат деятельности Чубайса 
и компании, которые тридцать лет внушали, что «рань-
ше думай о Родине – а потом о себе» - это для совков 
и лузеров, думать надо о себе и только о себе. Особен-
но страшно, что в этой парадигме воспитывается моло-
дежь. Так, социологические опросы в конце 90-х среди 
школьников показывали, что уже никто не хотел быть ни 
космонавтом, ни полярником, мальчики мечтали стать 
рэкетирами, а девочки – валютными проститутками. 
Через 15 лет гендерные различия исчезли – все хотели 
быть топ-менеджерами госкорпораций «потому что там 
огромные зарплаты». А сейчас все желают быть блогера-
ми и коучами - миллиарды на счетах разномастных бли-
новских и множество видеороликов о роскошной жизни 
на яхтах для них лучший ответ на вопрос «делать жизнь 
с кого». О рабочих специальностях, которые сейчас так 
необходимы стране, речи вообще не идет.

Казалось бы, государство должно немедленно озаботить-
ся сложившейся ситуацией и срочно ее исправить. И что-
то оно делает – например, в школах появились «Разгово-
ры о важном». Но это – капля в море, а во всех остальных 
сторонах жизни власть проявляет какую-то странную 
отстраненность. Знаете, что будет, если селедку запивать 
молоком? Правильно, несварение желудка. Приблизи-
тельно такое же состояние наступает при просмотре фе-
деральных телеканалов, только тут «несварение мозга». 
А как иначе можно оценить ситуацию, когда духоподъ-
емные сюжеты о героях СВО прерываются бесконечны-
ми рекламами банков, маркетплейсов и торговых сетей 
с постоянными призывами: «Покупай!!! Обогащайся!!!»? 
Что победит в голове зрителя, тридцать лет воспитывав-
шегося на либеральных ценностях: гордость за героев 
– или желание личной выгоды? Даже неспециалисту по-
нятно, что агрессивная коммерческая реклама обнуляет 
все патриотические телепередачи, но государство поче-
му-то смотрит на это «широко закрытыми глазами» …

Власть пытается действовать по известной поговорке 
«и волки сыты, и овцы целы» - с одной стороны, пони-
мая необходимость внедрения в общественную жизнь 
ценностей патриотизма и единения, но с другой не же-
лая обижать олигархов и либеральное охвостье, у кото-
рого еще немало покровителей в кремлевских башнях. 
Результат, прямо скажем, не очень. Потому что многие 
забывают окончание этой поговорки: «… и пастуху веч-
ная память». А в роли пастуха оказалось общественное 
сознание, напрочь запутанное противоречивыми и вза-
имоисключающими ценностными ориентирами. И если 
«куршевельские батальоны» продолжат навязывать нам 
свою «повесточку», добром это не закончится.

Алексей Третьяков

А волнует нас многое. Постоянно растут цены 
буквально на все. Кажется, нет ни одного 
товара и ни одной услуги, которые бы не 

подорожали. Но ведь дорожают даже продукты 
первой необходимости! И, что гораздо страш-
нее, дорожают лекарства. Лично общался со 
многими горожанами, и они возмущены тем, 
сколько сейчас стоят иные таблетки или мази. 
Необходимо ограничить наценку на товары 
первой необходимости и на лекарства.

Происходит полный беспредел в сфере ЖКХ. 
Тарифы растут, но далеко не везде видны улуч-
шения. Очевидно, что всевластие частников в 
этой сфере надо прекращать. Слишком заигра-
лись господа-рыночники. И их работа каждую 
зиму все ближе подводит страну к общенаци-
ональному коллапсу в жилищно-коммунальной 
сфере. Надо решать вопрос о возращении ЖКХ 
в руки государства.

Молодежь рискует остаться без пенсии. Еди-
нороссы надеются на то, что их позорный пен-
сионный грабеж, который они учинили в 2018 
году, забыт. Но такие преступления перед наро-
дом не забываются и не прощаются. Мы требу-
ем возвращения пенсионного возраста в 60 лет 
для мужчин и 55 лет для женщин!

Отдельно, конечно, стоит вопрос, связанный с 
принятием закона «О детях войны». Вот где про-
является двуличная сущность нынешней власти 
больше всего. Сколько разговоров об уважении 
к предкам и о подвиге героев ведут чиновники 
и депутаты из партии «парламентского боль-
шинства». Но каждый раз, когда КПРФ предла-
гает принять закон «О детях войны», гаранти-
рующий дополнительную поддержку для этой 

категории населения, 
депутаты от ЕР просто 
позорно прячут голо-
ву в песок. Это необ-
ходимо прекращать. 
Закон должен быть 
принят, и принят не-
замедлительно.

Для нашего региона самой 
болезненной темой является КРТ (комплексное 
развитие территорий). Кажется, здесь даже не 
требуется дополнительных пояснений. Сейчас 
очевидно, что этот закон принимали в интересах 
застройщиков, что он не несет никакой пользы 
обществу, что он вреден, что он ухудшает условия 
жизни петербуржцев. Этот закон нам не нужен.

Все эти вопросы КПРФ выносит на народный 
референдум. Трусливая политика властей не 
позволяет россиянам организовывать полно-
ценные референдумы. Но никто не запретит 
нам сказать свое слово. Воля граждан, выра-
женная в ходе Народного референдума, станет 
ориентиром для всей практической деятельно-
сти КПРФ и наших многочисленных союзников 
на ближайшую перспективу.

Ответить на вопросы референдума можно по 
телефону: 8 800 600 77 74. Помимо этого, это 
можно сделать на сайте kprf.ru и в социальных 
сетях Санкт-Петербургского городского отделе-
ния партии. Пора сказать свое веское слово!

Роман Кононенко,  
Первый секретарь Санкт-Петербургского 

горкома КПРФ
Подробнее см. стр. 3
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Градозащитный фронт Санкт-Петербурга в последние годы всё расширяется, 
поскольку крупные корпорации стремятся получить под застройку всё больше и 
больше площадей, и даже там, где строить вовсе нельзя. Впрочем, все решаемо: для 
этого надо всего лишь нарушить закон. Пример – намывные территории Васильевского 
острова, которые сейчас активно застраивает жилыми домами строительная 
корпорация «ЛСР». 

Санкт-Петербургское отделение КПРФ призывает ответить на вопросы Народного 
референдума, объявленного партией. На обсуждение вынесены следующие вопросы: 

КПРФ НА СВЯЗИ 
С ГРАДОЗАЩИТНИКАМИ

ЖИЗНЬ ГОРОДА

В городе уже определённое время проводится 
«Марафон горячих точек», где собираются градо-
защитники и обсуждают, как можно противосто-

ять продолжающемуся разрушению города бизнес-
менами и чиновниками. Там выступают и активисты, 
которые борются с намывом. Широкая огласка про-
блемы привлекает к ней внимание федеральных лиц, 
в том числе главы Следственного комитета Алексан-
дра Бастрыкина, который лично приезжал на стройку 
намыва в 2023 году и распорядился возбудить уго-
ловное дело о нарушении экологических требова-
ний при производстве строительных работ (ст. 246 
УК РФ). Кроме того, было возбуждено уголовное дело 
по статье 286 УК — о превышении должностных пол-
номочий в отношении неустановленных чиновников 
Смольного. 

Впрочем, и это их не остановило, и работы продолжа-
ют вестись, доставляя неудобство местным жителям: 
постоянный строительный шум, в том числе ночью, 
чтобы побыстрее сдать объекты, ставшие нормой 
песчаные бури из-за огромного количества песка, 
который используется при создании намывных тер-
риторий, отсутствие доступа к воде из-за того, что 
вся территория теперь является стройкой и закрыта. 
В добавок к этому прибавляются и проблемы с транс-

портной инфраструктурой, отсутствием благоустрой-
ства на уже построенных намывных территориях, где 
живут люди. 

Противники намыва ежемесячно проводят встречи 
у стройки, выражая свой протест продолжающимся 
беззаконием. Уже собрано более 22 тысяч подписей 
жителей против строительства, отправлены запросы 
депутатам различного уровня, но в данный момент 
строительство останавливаться не собирается, несмо-
тря на явное нарушение закона, о котором известно 
уже на самом верховном уровне, поскольку резонанс 
был значительный, особенно после визита главы След-
ственного комитета.

Активисты обращались и в суд с иском к «ЛСР», чтобы те 
предоставили инженерную документацию, которую ни-
где не выкладывали долгое время, и сама компания от-
казывалась 10 месяцев её предоставлять, что тормозило 
проведение публичных слушаний по строительству. Были 
пройдены инстанции от районного суда до кассационно-
го. Была заказана и проведена независимая экологическая 
экспертиза, выявившая множество нарушений в той экс-
пертизе, которую проводило государство. Тем не менее, 
санкт-петербургское правосудие работает в угоду богатых , 
и суд встал на сторону застройщика, а не местных жителей. 
В том числе отказались приобщать к делу экспертизу, ко-
торую провёл Следственный комитет, и которая частично 
подтверждала выводы независимой экспертизы. 

Сейчас активисты протеста против намыва планируют 
выдвинуть требование о том, чтобы на месте намы-
ва теперь появился парк – это компенсация, которую 
может дать «ЛСР» жителям за украденную у них исто-
рическую рекреационную зону и все те неудобства, 
которые были претерплены ими в ходе строительства.

КПРФ поддерживала протест против намыва с самого 
его начала, присоединяясь к встречам активистов, а 
депутаты Законодательного Собрания отправляли за-
просы в соответствующие инстанции, чтобы защитить 
права жителей. Сейчас депутат Государственный Думы 
Владимир Исаков направил два депутатских запроса в 
Генеральную прокуратуру и Следственный комитет 
по Санкт-Петербургу по поводу того, что застройщик 
нарушает экологическое законодательство, а Роспри-
роднадзор не реагирует на жалобы жителей по дан-
ному поводу. Ситуация на контроле, и КПРФ всегда 
готова помочь жителям Васильевского острова. Если 
не остановить крупный капитал и работающую на его 
интересы государственную бюрократию, вскоре будет 
уничтожен весь исторический облик города.

Владислав Карлов, 
секретарь Василеостровского райкома КПРФ

-1-
Согласны ли Вы с необходимостью принятия фе-
дерального закона КПРФ об установлении пре-
дельной максимальной торговой наценки на про-
довольственные товары первой необходимости и 
лекарственные средства в размере не более 10%?

-2-
Поддерживаете ли Вы принятие федерального за-
кона КПРФ о национализации объектов коммуналь-
ного хозяйства в целях наведения порядка в сфере 
ЖКХ и ограничения роста тарифов?

-3-
Согласны ли Вы с необходимостью принятия фе-
дерального закона КПРФ о возвращении возраста, 
достижение которого дает право на назначение 
страховой пенсии по старости: для мужчин – 60 лет, 
для женщин – 55 лет?

НАРОДНЫЙ РЕФЕРЕНДУМ КПРФ

-4-
Поддерживаете ли Вы принятие федерального закона 
КПРФ «О детях войны», устанавливающего социаль-
ные льготы для граждан России, родившихся в период 
с 22 июня 1928 года по 3 сентября 1945 года? 

-5-
Согласны ли Вы, что закон Санкт-Петербурга о ком-
плексном развитии территорий (так называемый закон 
о реновации) нужно отменить, потому что он наруша-
ет конституционные права граждан и ухудшает каче-
ство жизни горожан?

Хватит молчать! Пора 
высказать свое мнение! 
Призываем принять участие 
в Народном референдуме! 
Чтобы проголосовать -  
сканируйте QR-код
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Таким вопросом задавались участники конференции в Ратуше, на которой 
презентовали результаты научного исследования ученых Московского 
государственного университета имени Ломоносова – они анализировали влияние 
маркировки на предприятия малого бизнеса в легкой промышленности. Работу 
заказало РОО «Содействие малому бизнесу» и анонсировало ее давно и открыто. 
В том числе, на совещании, которое прошло в конце прошлого года с участием 
Минпромторга и «Честного знака». 

ЧТО ЖЕ ТАК ПЕРЕПУГАЛО  
«ЧЕСТНЫЙ ЗНАК»?Дата презентация полу-

ченных результатов экс-
пертного исследования 

была назначена практически 
за месяц. И для участия в ней 
23 января в Петербург специ-

ально приехали предпринима-
тели из более чем полусотни рос-

сийских регионов, что, понятно, было 
весьма непросто. А вот у представителей «Честного знака», 
Минпромторга, которые сейчас как раз находились в на-
шем городе, и даже эксперта, готовившего исследование, 
времени на эту встречу не нашлось. Хотя их приглашали 
и ждали. «В связи с плотным графиком … сообщаем о не-
возможности принять участие в указанном мероприятии в 
открытом формате (с участием средств массовой инфор-
мации)» гласил ответ Минпромторга на приглашение. 

Однако буквально за несколько дней до презентации 
выяснилось, что на этот же день внезапно назначе-
на другая пресс-конференция. И, как ни странно, тоже 
в Петербурге, в «Интерфаксе». На ней представители 
Минпромторга, ЦРПТ, Роспотребнадзора, таможни и 
других контролирующих органов, депутаты Государ-
ственной Думы и тот самый эксперт, который готовил 
для бизнеса исследование по маркировке, обсуждали 
тему «Легкая промышленность: анализ рынка и борьба с 
мошенничеством» и при этом очень хвалили маркиров-
ку. Оппонировать им было некому. На это мероприятие 
не пригласили никого из петербургских предпринима-
телей и депутатов, кто мог бы сказать что-то иное.

«ЧЕСТНЫЙ ЗНАК» НАЧИНАЕТ И … ПРОИГРЫВАЕТ

Что же заставило «Честный знак», представителей госу-
дарственных структур и эксперта МГУ, публично отрек-
шегося от результатов своего исследования, так спешно 
приехать в наш город и провести свою, альтернативную 
пресс-конференцию? Возможно, у них не было отве-
тов на прямые и объективные вопросы от российско-
го бизнеса? Или же результаты экспертизы московских 
ученых оказались не такими радужными, как ситуацию 
преподносит оператор? До такой степени, что потребо-
вались настолько мощные антикризисные мероприятия. 
Вплоть до того, что уважаемое экспертное учреждение 
МГУ оказалось готово ради этого растоптать свою репу-
тацию и публично заявить, что их весьма дорогостоя-
щее исследование - не исследование вовсе и не экспер-
тиза. А так… «размышления на тему»?

А выводы исследования, представленные на конфе-
ренции в Ратуше, действительно неутешительны. Если 
кратко звучат они так: маркировка приводит к сокра-
щению ассортимента, росту цен на продукцию за счет 
серьезного увеличения затрат бизнеса и, как следствие, 
уничтожению предприятий малого бизнеса, что при-
ведет к стагнации всей отрасли. Причем о проблемах 
говорят представители всех сфер, которых затронула 
маркировка – от бакалеи и молочки до радиоэлектро-

ники и автозапчастей. Последние, кстати, рассказали, 
что как никто рады были бы победить контрафакт, но 
только вот маркировка совсем не гарант того, что про-
дукция оригинальная и качественная. 

В один голос предприниматели из регионов заявляли 
о серьезных проблемах с системой «Честный знак», в 
том числе и технических. И эти проблемы, кстати, на-
глядно продемонстрировали в декабре сотрудникам 
ЦРПТ, когда они приезжали с проверками.  Но своим 
глазам они, видимо, не поверили. Или не сочли важ-
ным, что из-за технического несовершенства и слож-
ностей программного обеспечения огромные объемы 
честно закупленных товаров просто повисли мертвым 
грузом на складах малых предпринимателей и теперь 
должны быть просто выброшены на помойку. Ибо 
даже их хранение может быть расценено как серьезное 
нарушение. Но это убытки бизнеса. Какое до них дело 
«Честному знаку»?! Ведь, оказывается, 

«ПРОБЛЕМЫ БИЗНЕСА – ЭТО ИХ ПРОБЛЕМЫ, 
А НЕ ГОСУДАРСТВА»

Да, именно такая фраза прозвучала на утренней кон-
ференции в «Интерфаксе». Один из депутатов Государ-
ственной Думы, известный горячий сторонник марки-
ровки всего и вся, утверждал, что так болезненно на 
маркировку бизнес реагирует совсем не потому, что 
это дорого, плохо работает или неудобно. Он твердо 
уверен, предприниматели хотят торговать исключи-
тельно контрабандой, и просто обижаются на то, что 
им не дают этого делать. После этого и прозвучало, что 
проблемы бизнеса – это их проблемы, а не государства. 
Было заявлено это в контексте проблемы контрабан-
ды – но сам факт! Кстати, удивительно смелым в этой 
связи оказалось заверение начальника Северо-Запад-
ного таможенного управления Николая Лагирева о 
том, что его ведомство пропускает через границу толь-
ко маркированную продукцию. Он уверен, что любая 
импортная одежда и обувь без меток «Честного знака» 
находится в стране нелегально. Может и так, но грани-
цу-то она пересекает через те же таможенные посты. 

Из столицы, видимо, виднее: в «Интерфаксе» звучало, 
что легпром после введения маркировки буквально 

расцвел. А стоимость 
QR-кода просто смеш-
ная - от 40 копеек и до 
одного рубля обойдет-
ся технология нане-
сения. То есть доля в 
стоимости товара – это 
какие-то ничтожные 
сотые доли процента. 
Вот только одна цита-
та: «Совокупный рост 
прибыли производи-
телей легкой промыш-
ленности в реальном 
выражении составил 
90%, оптовой торгов-
ли - 70%, а розничной 
торговли - 36%. Рост 
рентабельности про-
изводства обуви дву-
кратный, производства 
одежды - на 35% за 
период действия мар-
кировки». 

От редакции

Позиция фирмы-владельца «Честного знака» 
понятна: ее хозяева, точно по Марксу, ради 
прибыли готовы на все. Не вызывает вопросов 
и позиция представителей госструктур, ко-
торая полностью соответствует ленинской 
цитате «Государство есть аппарат насилия 
в интересах правящего класса», которым в 
современной России, очевидно, является круп-
ная буржуазия. А вот готовность работников 
университетской науки отречься от своих же 
работ неприятно удивила. Перефразируя из-
вестное высказывание, придется признать: 
не все ученые одинаково полезны.

Любопытно, что на связь с участниками даже вышли не-
сколько предпринимателей, которые восхищались, как 
четко отлажена система «Честного знака» и насколько 
она полезна. Правда, при внимательном рассмотрении 
выяснилось, что один из спикеров предпринимателем 
уже не является, а второго к малому бизнесу можно 
причислить с большой натяжкой, и то в очень узком 
лакшери-сегменте. Ни одного представителя бизнеса, 
который бы высказался с критикой, даже с самой осто-
рожной, не нашлось. 

Зато на конференции малого бизнеса нехватки с при-
мерами недоработок системы не было. Люди специ-
ально ехали со всей страны, чтобы поделиться ими. 
Малый бизнес оперирует принципиально другими 
цифрами и приводит конкретные примеры – со стои-
мостью покупки оборудования, программного обеспе-
чения, найма IT-специалистов это выливается в сотни 
тысяч рублей, а продукция может дорожать на десятки 
процентов. И предприниматели привезли с собой ар-
гументы – включая чеки с потраченными суммами.  Вот 
такая удивительная ситуация: в одном городе, в одно 
и то же время, говорят об одном и том же. Только на 
одной площадке – какие-то контрабандисты и луддиты, 
а на другой – кристально честный бизнес и такой же 
знак. Или мы просто чего-то не понимаем?   

По итогам совещания в Ратуше представители малого 
и среднего бизнеса составили резолюцию.  Они пред-
лагают ввести мораторий на третью волну маркировки 
в легкой промышленности – до устранения всех не-
дочетов системы. Сейчас важно грамотно донести эту 
позицию до федеральных властей и настраиваться на 
компромисс. Как отметил петербургский бизнес-омбу-
дсмен Валерий Калугин, первые шаги в этом направле-
нии уже делаются – после его доклада на Госсовете РФ, 
этот орган рекомендовал Минпромторгу рассмотреть 
инициативу, которая предполагает перенести третью 
волну маркировки на 2026 год. А это значит, что голос 
бизнеса начали слышать. Следовательно, работу в этом 
направлении нужно продолжать с удвоенной силой. 
И надо отметить, что у бизнеса это получается весь-
ма успешно. Хотя бы то, что они нашли время и силы 
собраться всем вместе и громко заявить о проблеме, 
показывает, насколько она серьезна и масштабна. А с 
другой стороны, в очередной раз демонстрирует ум и 
слаженность российского предпринимательского со-
общества. 

Янина Тихонова-Гришина

https://t.me/ivanova_irina_zaks/3263
https://t.me/ivanova_irina_zaks/2409


5
ЖИЗНЬ ГОРОДА

p i t e r p r a v d a . r u Газета Санкт-Петербургского городского комитета КПРФ№ 03 (176)  / МАРТ 2025 5

Целых 5 лет в нашем городе, по сути, запрещены все 
неправительственные массовые мероприятия, огра-
ничена свобода собраний. Как мы знаем, «все рав-

ны перед законом, но некоторые равнее»: когда требу-
ется провести очередное единоросовское мероприятие 
на главной площади города или устроить крестный ход 
на несколько тысяч человек, власти почему-то забыва-
ют об антиковидных ограничениях. Когда же оппозиция 
подает заявку о проведении массового мероприятия, ее 
каждый раз отклоняют, ссылаясь на ковид.

Неужели только Ленинграду так «повезло»? Нет: по по-
следней информации, в 22 регионах России до сих пор 
действуют ковидные ограничения, в том числе в Москве 

Губернатор Александр Беглов продлил до конца декабря 2025 года действие 
постановления о введении ограничений в целях профилактики распространения 
коронавирусной инфекции, действующие с марта 2020 года. В частности, по-прежнему 
запрещены публичные мероприятия без согласования Роспотребнадзора.

Некоторые работники «Почты России» не останавливаются ни перед чем,  
чтобы навязать карты «Почта-банка».

ЛЕНИНГРАД: ПЯТЬ ЛЕТ  
БЕЗ СВОБОДЫ СОБРАНИЙ

«ПОЧТА РОССИИ» НА СЛУЖБЕ ВТБ

и Ленинградской 
области. Но так не 
везде. Например, 
в Свердловской 
области ковид-
ные ограничения 
были сняты и, хотя 
власти и пытались 
под различными 
другими предло-
гами запрещать 
массовые про-
тестные меропри-
ятия, люди все 
равно добились 
проведения не-
скольких митин-
гов, в том числе 

против переноса памятника В.И. Ленину в городе Ревде. 
В Иркутской области также были сняты ограничения, 
что позволило провести протестный митинг против 
уплотнительной застройки. В Краснодарском крае ситу-
ация с ограничениями также не такая жесткая, как у нас: 
там разрешены митинги с участием не более 1000 че-
ловек, что позволило провести митинг против принятия 
генплана города.

Что мешает петербургским властям поступить точно 
так же: снять ограничения и дать наконец возмож-
ность гражданам реализовывать свое конституцион-
ное право собираться мирно, без оружия, проводить 
собрания, митинги и демонстрации, шествия и пикети-

рование? Ответ прост – страх. До введения ковидных 
ограничений Петербург был одним из самых протест-
ных и оппозиционных городов в России. Власть очень 
боится, когда народ как-либо самоорганизуется для 
совместных действий, боится увидеть на улице множе-
ство людей, недовольных проводимой политикой. Ей 
проще делать вид, что всего этого просто нет. 

При этом комсомольцы продолжают бороться за при-
знание недействительными положений Постановления 
Правительства города от 13 марта 2020 года №121 в 
части, запрещающей проведение публичных мероприя-
тий. Именно на основании этого пункта в городе до сих 
пор запрещены митинги, шествия, демонстрации и мас-
совые пикеты. В декабре 2024 года секретари Санкт-Пе-
тербургского городского комитета ЛКСМ РФ Александр 
Рогожкин и Владислав Карлов отправились уже в третью 
инстанцию: на этот раз аргументы молодых коммуни-
стов будут изучать в Третьем кассационном суде общей 
юрисдикции. В исковом заявлении отмечается, что за-
болеваемость COVID-19 в Петербурге неуклонно пада-
ет, а глава ВОЗ более года назад объявил об окончании 
пандемии коронавируса. Такими образом, объективных 
условий для продления ограничений не усматривается. 
(Напомним, ранее они уже обращались с исками в Го-
родской суд Санкт-Петербурга и Второй апелляционный 
суд общей юрисдикции, но приведенные аргументы не 
были рассмотрены по существу). 

Коммунисты и комсомольцы неоднократно заявляли 
о том, что «противопандемийные» меры в городе на 
Неве применяются избирательно. Разрешены любые 
массовые мероприятия, не организованные оппозици-
ей. При этом членам партий и движений, критически 
оценивающим положение дел в стране, запрещено 
проведение шествий, митингов и пикетов. Молодые 
активисты убеждены, что право на собрания – неотъ-
емлемое право граждан страны, а горожане должны 
иметь возможность собираться и обсуждать наболев-
шие вопросы. Тем более что поводов для критических 
высказываний имеется огромное множество.

Тимофей Федоров

Не поклонник современного российского кино, но 
вот фильм «Последний богатырь», как теперь гово-
рится, зашел. Особенно блистательной вышла сце-

на в почтовом отделении, где кикиморы-работницы 
беззастенчиво воруют время посетителей. Чувствуется, 
что и у сценариста, и у режиссера давние и богатые 
отношения с «Почтой России». И явно не только у них. 

В конце года во многих СМИ сообщалось, что нас 
ждет новый побор в виде платы за наличие почтовых 
ящиков. Пока этого не случилось. Почему – неизвест-
но: то ли так растиражировали чью-то остроумную 
шутку, то ли ключевое слово «пока». Но главное – 
очень многие в это сразу поверили. Потому что дав-
но привыкли, что от российской почты можно ждать 
всего, чего угодно. 

Недавно пришлось убедиться в этом лично. Решил 
оформить возможность получать заказные письма по 
коду СМС – и неожиданно получил отказ (для скепти-
ков – Выборгский район, отделение 354). Благообраз-
ная работница почты прочитала мне монолог в духе 
«Москва слезам не верит» (помните: «Ничего не будет. 
Ни кино, ни театра, ни книг, ни газет – одно сплошное 
телевидение»?). Так и здесь – не будет ни существую-
щих приложений на телефонах, ни бумажных извеще-
ний – только карта «Почта банка» с новым приложени-
ем. О как!

Честно говоря, я опешил - ведь получается, что теперь 
клиентами «Почта банка» вынуждены будут стать все 
граждане России. Проверил сайт «Почты России» - ти-
шина, у жены приложение спокойно работает и ника-
ких извещений о скорой кончине нет. В конце концов 
знающие люди мне объяснили, что это – классическая 

РЕПЛИКА

маркетинговая ложь, и за нее почтаркам неплохо до-
плачивают. И правда: в следующий визит была другая 
смена, и все спокойно оформили. Что же это было?

Как известно, современная Россия живет в условиях 
средневековой системы кормления, где каждому зна-
чимому клану выделяется лакомый кусок. Один кормит-
ся за счет ЗСД, вытягивая деньги из городского бюдже-
та, другому разрешили обирать водителей по системе 
«Платон», третий придумал систему маркировки «Чест-
ный знак». Вот и владельцы «Почта банка» нашли свою 
нишу, приплачивая тем почтовым служащим, кто готов 
обманывать посетителей почтовых отделений. Пикант-
ности ситуации добавляет то, что с конца прошлого 

Кадр из к/ф «Последний богатырь»

года этот банк вообще к «Почте России» отношения не 
имеет – его полностью выкупил ВТБ. Так что получа-
ется, что банкиры-коммерсанты умудрились заставить 
работать на себя государственную компанию.  

Очень хотелось в этой грязной почтово-банкирской 
истории найти хоть одно светлое пятно – и удалось. 
Когда сменщицу обманщицы я спросил – что ж она не 
пользуется таким способом заработка? – та, грустно 
глянув на меня, ответила: «А я не умею врать». Так что 
пока в стране еще остались люди, не умеющие врать, 
для России не все потеряно.

Александр Регинин



К 80-ЛЕТИЮ ПОБЕДЫ
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Самые разные животные воевали с врагом в рядах РККА и все они внесли неоценимый 
вклад в Победу.

ОНИ ТОЖЕ СРАЖАЛИСЬ ЗА РОДИНУ 

ЧЕТВЕРОНОГИЕ ГЕРОИ

Первыми на себя удар врага приняли собаки с погран-
застав. Возле села Легедзино командир отдельного 
батальона погранотряда майор Филиппов бросил в 
неравный бой остатки личного состава и 150 погра-
ничных собак, отчаянно рвавших врагов зубами. В 
живых осталась всего одна овчарка, которая, раненая, 
доползла до села, где ее спасли и выходили местные 
жители. Героев – и людей, и собак – деревенские похо-
ронили в одной братской могиле. Сейчас на этом месте 
стоит посвященный им памятник.

Собаки были главными помощниками на войне, вы-
полняя различные боевые задачи. Самой горькой была 
профессия истребителей танков. Собак к ней начали 
готовить еще в 1935 году: их приучали подползать под 
днище танка и сбрасывать заряд взрывчатки. Но в ус-
ловиях боевых действий зачастую приходилось прибе-
гать к упрощенной схеме, когда к взрывчатке просто 
крепился штырь-датчик, он задевал слабозащищенное 
днище – и танк был уничтожен. Подстрелить бегущую 
собаку было достаточно сложно, поэтому нередко не-
мецкие танки, завидев псов-подрывников, предпочи-
тали отступить.

Неоценимой была помощь собак-санитаров, которые 
на 15 тысячах упряжек (летом на тележках, зимой на 
нартах) вывозили с поля боя раненых. Собачья упряжка 
рядового Дмитрия Трохова за три года войны вывезла 
с поля боя 1580 раненых бойцов (по нормам того вре-
мени за спасение 80 бойцов медика полагалось пред-
ставить к присвоению звания Героя Советского Союза). 
Когда из-за плотного огня санитары к раненому подо-
браться не могли, к нему ползла собака, подставляла 
бок с медицинской сумкой и ждала, пока боец сам себя 
перевяжет. Если же он был без сознания, пес лизал ему 
лицо до тех пор, пока тот не приходил в себя.

НА ВСЕ ЛАПЫ МАСТЕРА

Не менее важны были собаки-связисты – они и линии 
полевой связи прокладывали, и донесения доставляли. 
В прикрепленный к ошейнику тубус клали донесение, 
и мохнатый курьер мчался к пункту назначения. При 
этом отлично дрессированные собаки хорошо понима-
ли, что делают: когда в боях под Днепродзержинском 
у собаки по кличке Мечта осколком срезало ошейник, 
она вернулась, взяла ошейник с донесением в зубы 
и доставила по назначению. Другой собаке-связисту, 
Альме, пуля немецкого снайпера раздробила челюсть, 

но она все равно доставила пакет. Пес по кличке Рекс 
отличился при форсировании Днепра в феврале 1944-
го: когда телефонная связь вышла из строя, он остался 
единственным связующим звеном между берегами. По 
шесть раз в день он самоотверженно переплывал Дне-
пр туда и обратно, доставляя донесения.

Совершенно уникальный случай произошел с овчар-
кой Диной, которая сначала прошла курсы истреби-
теля танков, потом миноискателя, а затем минера-ди-
версанта. Во время боев в Белоруссии она, выскочив 
на рельсы перед вражеским бронепоездом, сбросила 
взрывчатку, выдернула чеку и успела отпрыгнуть. За 
уничтожение бронепоезда ее вожатая Дина Волкац 
была награждена орденом Красной Звезды.

Свыше шести тысяч собак успешно трудились сапера-
ми. Ленинградский колли Дик прошел всю войну, об-
наружив более 10 тысяч мин и зарядов. Главный свой 
подвиг он совершил в Павловске, обнаружив в фунда-
менте дворца двухтонный фугас с часовым механиз-
мом.

Много собак воевало безупречно, но лишь одна была 
удостоена боевой награды - медали «За боевые заслу-
ги». Это немецкая овчарка Джульбарс, служившая в 
период войны в 14-й штурмовой инженерно-саперной 
бригаде, его вожатой была уже упомянутая Дина Вол-
кац. За период с сентября 1944-го по август 1945-го на 
территории Австрии, Венгрии, Румынии и Чехослова-
кии Джульбарс нашел 7468 мин и более 150 снарядов. 
Собака помогала разминировать соборы Вены, замки 
Праги и дворцы над Дунаем. А после войны Джульбарс 
даже сыграл главную роль в фильме «Белый клык», 
снятом в 1946 году.

Чем только не занимались собаки на войне – несли 
караульную службу, использовались для обнаруже-
ния засад и снайперов, работали в составе диверсион-
но-разведывательных групп. Великолепно выдресси-
рованные собаки-разведчики могли провести группу 
через минные поля, помочь обойти засаду и даже взять 
«языка». 

Всего в годы войны в РККА были «призваны» более 
60 тысяч собак самых разных пород, из которых сфор-
мировали 168 отрядов. Животные вытащили из-под 
обстрелов около 700 тысяч раненых, обнаружили и 
помогли обезвредить 4 миллиона мин и фугасов, до-

ставили на передний край 3,5 тысячи тонн боеприпа-
сов и более 200 тысяч боевых донесений, ценой своей 
жизни уничтожили свыше 300 вражеских танков, про-
ложили 8 тысяч километров линий связи (а это больше, 
чем от Калининграда до Владивостока). Наравне с дру-
гими родами войск собаки вместе со своими вожаты-
ми приняли участие в Параде Победы. 

Памятники героям-собакам стоят в разных городах на-
шей страны. В Волгограде в 2011 году открыт памят-
ник собакам-подрывникам, оборонявшим Сталинград 
– это собака, на спине которой закреплена сумка со 
взрывчаткой.  

«ЛОШАДКА СЕБЯ ЕЩЕ ПОКАЖЕТ!»

Это сказал маршал Буденный незадолго до войны – и 
оказался прав. Когда мы видим в кино, как летом 41-
го немцы наступают сплошь на «опелях» и «ганомагах» 
- это художественный вымысел. К тому моменту 90% 
артиллерии врага было на конной тяге, и в немецких 
тыловых частях даже были специальные кузнецы для 
лошадей. И дело не только в недостатке техники – у 
лошади были и другие преимущества. Она незаменима 
для стремительных рейдов по тылам противника, для 
налетов и диверсий. А все потому, что, хотя конь бежит 
со средней скоростью не более 20 км в час и может 
преодолеть не более 100 км за сутки, но зато может 
пройти там, где не пройдёт никакая техника — и сде-
лает это незаметно. К тому же, в отличие от бронетех-
ники, лошади не нужно горючее, в крайнем случае она 
сама раздобудет подножный корм.

Так, рейды советской конницы стали символом оборо-
ны Москвы – например, конники генерала Павла Бело-
ва смогли остановить армию «отца» немецких броне-
танковых войск Хайнца Гудериана. Не менее знаменит 
конный корпус генерала Льва Доватора, успешно гро-
мивший нацистов во время контрнаступления под Мо-
сквой, вовсю используя преимущества кавалерии. Но 
иногда советские кавалеристы участвовали и в откры-
том противостоянии: так, в 1945-м кавалерийская диви-
зия генерала Блинова спасла 50 тысяч военнопленных 
и заперла дорогу на Дрезден, а 3-й гвардейский корпус 
взял Рейнбург и встретил на Эльбе союзников. Так что 
и здесь кавалерия доказала свою эффективность.

Лошади участвовали в Великой Отечественной войне 
не только в кавалерии — если к 22 июня 1941 года чис-
ленность лошадей в РККА составляла 526,4 тысячи, то к 
1 сентября в армии их было уже 1,324 тысячи. Лошади 
– это перевозка артиллерии и медсанбатов, доставка 
грузов и почты, незаменимый транспорт для партизан. 
Считается, что всего в войне с советской стороны уча-
ствовало 2 миллиона лошадей, половина из них погиб-
ла. К слову, в вермахте их было еще больше – свыше 3 
миллионов. Так что лошадь в буквальном смысле сло-
ва вытянула на себе ту войну, причем по обе стороны 
фронта.

ОЛЕНИЙ ФРОНТ

Одной из самых серьёзных проблем, с которой в на-
чале зимы 1941 года столкнулось командование Ка-
рельского фронта, было обеспечение транспортного 
сообщения на линии боевых действий. Передвижение 
любого транспорта было практически невозможно 
из-за отсутствия дорог и глубокого снежного покрова. 
Тогда вспомнили об опыте Советско-финской войны, 
когда впервые были применены оленьи упряжки и за-
рекомендовали себя очень хорошо. Олени проходят в 
день до 80 километров, питаются ягелем и травой, ко-
торые сами и находят, передвигаются очень тихо и не 
издают ни звука, даже если их ранили.

В Мурманской области нужного количества оленей не 
было, поэтому мобилизацию провели в Архангельской 
области, Коми АССР и Ямало-Ненецком округе, при-
звав на службу 1400 каюров и 10 тысяч оленей. Весной 
1942-го в состав 14-й армии Карельского фронта вли-
лись 12 оленелыжных батальонов, принявшие участие 
в Мурманской наступательной операции. Обстановка 
была непростая, портилась погода, враг огрызался, 

Памятник героическим верблюдам в городе Ахтубинске
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наши бойцы страдали от ран, голода и обморожений. 
Тут на помощь и пришли оленетранспортные подраз-
деления, эвакуируя раненых и подбитую технику и 
подвозя на передовую продовольствие и боеприпасы. 
Участвовали они и в боевых действиях: так, оленелыж-
ный батальон, пользуясь тем, что олени – животные ти-
хие, внезапным ударом  уничтожил охрану, самолеты и 
склады с горючим на вражеском аэродроме в Петсамо, 
и столь же стремительно скрылся в ночной пурге.

Оленетранспортные бригады воевали до осени 1944 
года. За это время они вывезли с линии фронта более 10 
тысяч раненых, эвакуировали 162 аварийных самолета 
(предварительно разобранных на части), доставили 17 
тысяч тонн боеприпасов и военных грузов, забросили в 
тыл врага 8 тысяч разведчиков. Но и сами понесли поте-
ри: погиб 1461 каюр (более половины личного состава), 
а из 10 тысяч оленей в живых осталось около тысячи.

МЯУКАЮЩЕЕ ВОИНСТВО

Если гуси спасли Рим, то кошки – блокадный Ленин-
град. Невероятно расплодившиеся крысы стали бичом 
города. Их было столько, что крыс всерьез пытались 
давить танками, но даже это не помогало. Поэтому, 
сразу после прорыва Блокады 23 января 1943 года, вы-
шло постановление Ленсовета о необходимости «вы-
писать из Ярославля и доставить в Ленинград четыре 
вагона дымчатых кошек», которые считались лучшими 
крысоловами. Первым добровольцем стал черно-бе-
лый кот Амур, которого хозяйка отдала с пожелания-
ми внести свой вклад в борьбу с ненавистным врагом. 
Кроме того, в Ленинград прибыли пять тысяч омских, 
иркутских и тюменских котов – в итоге к моменту пол-
ного снятия Блокады в основном все подвалы от крыс 
были очищены. В 2000-м году в память о котах-защит-
никах на Малой Садовой были установлены памятники 
коту Елисею и кошке Василисе, а в Тюмени в 2008-м 
открыли сквер Сибирских кошек.

Борьба с крысами – не единственная роль кошек. Они 
были отличными психотерапевтами, снимавшими 
стресс с бойцов, благодаря высокой чувствительности 
служили живыми «газоанализаторами» на подводных 
лодках. А особенно отличился кот Слухач. Откуда он 
появился на одной из зенитных батарей Ленинградско-
го фронта неизвестно, но сразу прижился и оказался 
очень полезен. Очень быстро Слухач научился отли-
чать наши самолеты от вражеских, к тому же слышал их 
намного раньше зенитчиков. На наши самолеты он не 
реагировал, а при звуках вражеских сразу нервничал 
и начинал искать укрытие. В результате батарея ПВО 

всегда заранее была готова встретить 
врага. Вместе с родным расчетом зе-
нитки Слухач двинулся на запад, войну 
закончил под Кенигсбергом, а потом 
его взял к себе командир орудия.

ПЕРНАТЫЕ ПОМОЩНИКИ

Голубиная почта издавна применялась 
в ходе боевых действий, не стала ис-
ключением и Великая Отечественная. 
Тексты сообщений писали на неболь-
ших листках очень тонкой папиросной 
бумаги, затем сворачивали листок и 
вкладывали в порт-депешник — лег-
кую металлическую трубку, которая 
крепилась к лапке голубя. Такую почту использовали в 
разведывательных отделах армий, известны успешные 
случаи ее применения для оперативной связи с коман-
дованием. В Красной армии за годы войны почтовыми 
голубями было доставлено более 15 тысяч «голубе-
грамм». 

Одним из самых известных стал голубь Голубчик, 
живший на борту подводной лодки. Напоровшись 
на вражеское минное поле, лодка лишилась и хода, 
и рации. Единственной надеждой остался почтовый 
голубь, которому к лапе привязали записку с коор-
динатами и перечнем поломок. Преодолев за двое 
суток тысячу километров, Голубчик доставил посла-
ние. Лодка была спасена: ее отбуксировала на базу 
другая субмарина.

Другой случай произошел с разведгруппой в глубоком 
тылу противника. Попав в окружение и лишившись 
связи, нашим бойцам оставалось надеяться лишь на 
голубя, имевшего порядковый номер 48. Несмотря на 
атаку фашистского ястреба, специально натасканного 
на охоту за голубями, 48-й, хоть и раненый, успешно 
доставил депешу.

Кроме того, советское командование в годы Великой Оте-
чественной войны в режиме абсолютной секретности раз-
рабатывало проект голубей-подрывников. Да и сейчас о 
существовании голубей-подрывников знают единицы. На 
теле пернатых крепилась капсула с химическим боезаря-
дом. Птицы прилетали в тыл к противнику, приземлялись 
на аэродромах, самолетах, складах - и взрывались.

Немцы прекрасно понимали значение голубей, поэто-
му всячески их уничтожали: их отстреливали снайперы, 
за ними охотились ястребы, населению было предпи-

сано своих голубей уничтожить, за уклонение – смерть. 
Так произошло с ростовским подростком Витей Чере-
вичкиным: вместо убийства собственных голубей он 
их выпустил на волю, за что и был убит. Фотография 
расстрелянного подростка использовалась обвините-
лями на Нюрнбергском процессе. В 1961-м в Ростове 
отважному подростку установили памятник.

… И ДРУГИЕ

На войне побывали и многие другие животные – на-
пример, медведи и лисы – но они, как правило, были 
просто живыми талисманами подразделений. А вот ло-
сей белорусские партизаны использовали как боевые 
единицы в рейдах по тылам врага: они были неприхот-
ливы, легко преодолевали густой лес и заболоченные 
участки, их следы не привлекали внимания врагов, а 
лосиное молоко не раз спасало партизан от голода.

В сражениях в Крыму и на Кавказе самые тяжелые гру-
зы таскали выносливые ослики: снаряды, продоволь-
ствие, бревна для строительства блиндажей. Даже ра-
неных: подвижные и небольшие, ослики шустро бегали 
по траншеям и были практически неуязвимы для вра-
жеских обстрелов. 

А еще в РККА служили … верблюды. Во время тяже-
лейших боев под Сталинградом в Астрахани форми-
ровалась 28-я резервная армия, однако для перевозки 
пушек ни техники, ни лошадей не было. Тогда коман-
дование решило привлечь в качестве тягловой силы 
верблюдов. За короткое время удалось найти четы-
ре сотни животных, отличавшихся не только высокой 
грузоподъемностью, но и флегматичным нравом, что 
позволяло им спокойно переносить грохот обстрелов. 
Красноармейцы обучили животных носить упряжку, 
возить повозки и полевую кухню, тащить орудие, вес 
которого превышал тонну. 

Большинство верблюдов, которых немцы называли 
«русскими танками», погибли в боях под Сталинградом 
и на Кавказе, но некоторым удалось дойти до Берли-
на. Среди них – Машка и Мишка, зачисленные в 902-й 
стрелковый полк, где их прикомандировали к расче-
ту сержанта Григория Нестерова. Именно орудийный 
расчет ЗИС-3, в составе которого служили верблюды 
Машка и Мишка, сделал один из первых выстрелов по 
Рейхстагу. Ни лошадей, ни оленей никто не награждал 
- а вот двум верблюдам повезло больше: наши солдаты 
нашли в Берлине неиспользованный склад гитлеровских 
наград и укрепили на верблюдах полный комплект фа-
шистских орденов и медалей. Вместе с Мишкой и Маш-
кой в логове врага появились верблюд Яшка из калмыц-
кой деревни Яшкуль и верблюдица Тамара, тащившая 
полевую кухню. После Победы животных передали в 
берлинский зоопарк. А В 2010 году в городе Ахтубин-
ске Астраханской области установили памятник Мишке, 
Машке и сержанту, который был с ними все три тяжелых 
года войны. Композиция его проста: уставший солдат 
сворачивает цигарку, рядом два верблюда, впряженные 
в пушку. Гордый Мишка попирает свастику, Машка при-
легла отдохнуть. Торопиться теперь некуда – фашистов 
уже победили. И в этой заслуженной Победе немалая 
доля заслуг и братьев наших меньших, четыре года чест-
но сражавшихся вместе с советскими солдатами.

Максим СтечкинСоветский пёс-миноискатель — шотландский колли Дик
www.barnaul.press



1. Современное название бывшей столицы Восточной Пруссии 
2. Пригород Берлина, где была подписана капитуляция Германии 
3. Дочь советского партийного деятеля, командир танковой роты 
4. Украинская дивизия СС 
5. Финский маршал, один из организаторов блокады Ленинграда 
6. Советский летчик, ставший прообразом главного героя  

«Повести о настоящем человеке» 
7. Линкор, на борту которого был подписан акт о капитуляции Японии 
8. Общее название крупнейших операций в 1944 году  

«… сталинских ударов»
9. Самый результативный советский подводник 
10. Советский военачальник, в честь которого был назван танк КВ 
11. Детский концлагерь в Латвии, ныне именуемый  

«воспитательно-трудовым» 
12. Кодовое название Сталинградской стратегической  

наступательной операции 
13. Озеро, у которого летом 1938 года произошли  

боестолкновения РККА и японских войск 
14. Советский танковый ас, уничтоживший 52 танка противника 
15. Воинское звание И.В.Сталина с июня 1945 года 
16. Народное название первой советской системы РСЗО 
17. Первый советский комендант Берлина 
18. Бронепоезд, на котором было установлено орудие  

с крейсера «Аврора» 
19. Остров в Ладожском озере,  

который так и не смогли захватить финские войска   
20. Композитор, автор песни «День Победы» 

Законы и логика по-русски: отбирать у садика или му-
зея здание в пользу церкви, потому что она в позапро-
шлом веке им владела — можно. А отобрать у олигарха 
в пользу страны незаконно им захваченный 20 лет на-
зад завод – нельзя.

Чтобы сидеть нищим у разбитого корыта, необязатель-
но ждать старости. Возьмите автомобиль в кредит пря-
мо сейчас.

Летчики пьют за то, чтобы количество взлетов равня-
лось количеству посадок. Хочется поднять этот же тост 
за российских олигархов.

Полиция накрыла секту свидетелей инфляции в восемь 
процентов.

Каждый говорит о том, чего ему не хватает: голодный 
- о еде, нищий - о деньгах. Неудивительно, что наши 
олигархи любят говорить о морали и нравственности.

По результатам голосования символом российского 
автопрома стала Венера Милосская.

У страны, которой управляют олигархи, не все потеря-
но. Но все украдено.

В отличие от прочих хищников олигархи имеют один ге-
нетический дефект – у них отсутствует чувство сытости.
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КРОССВОРД «ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ»

1.Калининград 2.Карлсхорст 3.Кострикова 4.«Галичина» 5.Маннергейм  
6.Маресьев 7.«Миссури» 8.Десять 9.Маринеско 10.Ворошилов 11.Саласпилс  
12.Уран 13.Хасан 14.Лавриненко 15.Генералиссимус 16.«Катюша»  17.Берзарин  
18.«Балтиец»  19.Сухо 20.Тухманов 
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